
 

 
Les quatre semaines incluant les quatre dimanches précédant la veille de Noël 
correspondent à l'Avent.  
Avent, du latin adventus qui signifie venue, arrivée. Pour les chrétiens,                          
ce terme classique fut employé pour désigner la venue du Christ parmi                     
les hommes. Depuis le Pape Grégoire I, nommé aussi Grégoire le Grand, 
l'Avent représente la période de la préparation de la venue du Christ.   
Elle commence le 4e dimanche avant Noël et marque le début de la nouvelle 
année liturgique.  

 
"En célébrant chaque année la liturgie de l'Avent, l'Église actualise cette 

attente du Messie : 
en communiant à la préparation de la première venue du Sauveur, les fidèles 

renouvellent leur désir ardent de son second avènement"  
(Catéchisme de l’Église catholique).   

En novembre arrivent dans les villes et les campagnes la grisaille, des journées 
courtes, la nuit qui envahit les maisons, la pluie, le froid, le vent.  
Déjà aux époques païennes, des réjouissances étaient organisées à cette 
époque de l’année. Elles manifestaient la volonté des hommes de conjurer la 
peur de rentrer dans une maison morte plongée dans la nuit et l'arrivée 
effrayante des longues nuits. 
 
Le symbole principal de l'Avent est sans conteste la lumière, ce qui est 
compréhensible à cette époque de l'année. La lumière non seulement chasse 
l'obscurité mais aussi représente l'espoir et la lutte contre le mal. 
 
Au gré des fêtes, l'attente de Noël se transforme  en célébration de la lumière 
et de la fécondité. Les jours sombres se remplissent de lumière.  
 
Préparer Noël c'est transformer les tristes journées de novembre et                           
de décembre  en instants féeriques plein d'espérance. C'est conjurer les 
mauvais sorts apportés par l'imagination transie par le froid et la nuit.                      
C'est conjurer la mort.   
Dès l'Avent la maison toute entière se pare dans l'attente du grand jour                   
de la Nativité : 
 

 La lumière chaude des bougies et les guirlandes autour des portes. 
 La couronne sur la porte d'entrée et la couronne de l'Avent sur la table. 

 
 



 

 La Saint-Nicolas  

Elle est une fête inspirée d'une personne ayant réellement existée : Nicolas de 
Myre, né en Turquie (à l'époque Asie mineure) entre 250 et 270 ans après JC.                     
Il s’était donné pour mission de veiller à la protection des enfants avec lesquels                  
il était bienveillant et généreux. 
Il est devenu depuis le saint protecteur des enfants et le 6 décembre,                    
jour de sa fête, est devenu le jour de la fête des enfants. 
 
Saint Nicolas, vient dans la nuit du 5 au 6 décembre rendre visite aux enfants 
pour s'assurer que tout va bien. Le soir du 5 décembre, les enfants prennent soin 
de lui laisser un verre de lait (ou de vin) pour qu'il reprenne des forces et                         
ils ajoutent une carotte et des morceaux de sucre pour son âne, qui 
l'accompagne. Pour les remercier Saint Nicolas leur apporte traditionnellement 
du pain d'épices, des oranges, des bonbons et quelques petits cadeaux. 
 

 Où se fête la Saint Nicolas ? 
 
Pour beaucoup d'enfants aujourd'hui, la Saint Nicolas ne signifie pas grand 
chose. Pourtant, on peut dire que c'est lui le "véritable Père Noël" !                              
Dans quelques régions de France : le Nord et Nord-Est (notamment en Alsace où 
la fête est fortement ancrée, et en Lorraine dont Saint Nicolas est le Saint 
Patron) et dans de nombreux pays d'Europe : aux Pays-Bas, en Belgique,                        
au Luxembourg, en Allemagne, en Autriche, en Croatie, en Hongrie,                       
en Pologne, en République Tchèque, en Roumanie, au Royaume-Uni,                         
en Slovaquie, en Suisse, la fête de Saint Nicolas persiste encore.  
 
En 1821 un pasteur américain du nom de Clement Clarke Moore écrit une histoire 
inspirée de celle de Saint Nicolas qui s'appelle "A visit from Santa Clauss",                  
c'est-à-dire "Une visite de Saint Nicolas". Malheureusement dans cette histoire 
Saint Nicolas change un peu et commence à ressembler de plus en plus au                
Père Noël. Puis en 1840 Thomas Nast, un dessinateur, dessine un personnage                    
qui ne ressemble presque plus à Saint Nicolas mais beaucoup au Père Noël.                 
La suite vous la connaissez peut-être, avec un Père Noël habillé de rouge à cause 
d’une grande marque de boisson gazeuse. 
 
Il est important de connaître l’origine des us et coutumes qui jalonnent nos vies. 
Cette connaissance au regard de notre foi nous permet de fêter Noël en vérité au 
plus près de Dieu. 
Un siècle plus tard, la publicité d'une célèbre marque de Cola achève l'image du 
Père Noël que nous connaissons aujourd'hui. Depuis ce temps, à part dans 
certaines régions, la Saint Nicolas a laissé la place à Noël le 25 décembre. 
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